



Yolanda Lastra

Pionera en el campo de la sociolingüística en México y en los estudios del chichimeco jonaz, una lengua otopame.



Yolanda es Investigadora Emérita del Instituto de Investigaciones Antropológicas de la Universidad Nacional Autónoma de México, Emérita por el Sistema Nacional de Investigadores, miembro de número de la Academia Mexicana de la Lengua, miembro honorario de SSILA (Society for the Study of the Indigenous Languages of the Americas).

Nació el 13 de septiembre de 1932 en la Ciudad de México. Estudió la Maestría en Ciencias Lingüísticas en la Universidad de Georgetown en Washington D.C. y el Doctorado en Lingüística General en la Universidad de Cornell. Su tesis *Cochabamba Quechua Syntax*,



fue dirigida por Charles F. Hockett y publicada como libro.

En 1963 organizó el primer Simposio del PILEI (Programa Interamericano de Lingüística y Enseñanza de Idiomas) celebrado en Cartagena de Indias. Y durante esa época dicta cursos en la Universidad de Georgetwon (1963-1966), posteriormente se desempeñó como profesora adjunta de lingüística en la Universidad de California, Los Ángeles (1966-1968).

Ingresó como investigadora a la Sección de Antropología del Instituto de Investigaciones Históricas de la Universidad Nacional Autónoma de México que posteriormente se convirtió en Instituto. Ha sido profesora de sociolingüística y náhuatl en la Facultad de Filosofía y Letras de la misma universidad, de sociolingüística en el Colegio de México y en la Universidad de Texas en Austin. En 2004 realizó una estancia académica como invitada por el Centro de Investigación de Tipología Lingüística, en Melbourne, Australia.

Entre los numerosos premios y reconocimientos que ha recibido destacan El premio Universidad Nacional en el área de las ciencias sociales en 1999 y la me-

Sus importantes aportaciones al estudio de la lengua otomí buscan reivindicar el lugar que ocupan los otomíes en la historia de México.

dalla "Juana de Asbaje" en 2003, ambos otorgados por la Universidad Nacional Autónoma de México. Así mismo recibió el premio "Wigberto Jiménez Moreno" a la mejor investigación en lingüística por el libro *Sociolingüística para hispanoamericanos, una introducción* otorgado por el Instituto Nacional de Antropología e Historia en 1993.

Yolanda cuenta con una extensa obra publicada en libros, artículos y capítulos de libro publicados en revistas arbitradas y editoriales de prestigio nacional e internacional, cabe destacar *Antología de Estudios de Etnolingüística y Sociolingüística*, editada por la UNAM en 1974 en compañía de su profesor Paul L. Garvin. *Las Áreas Dialectales del Náhuatl Moderno*, contribución de enorme valía ya que hace



un estudio de las distintas variedades dialectales del náhuatl. Significativo es el volumen *Sociolinguistics in Mexico*, editado por el *International Journal of the Sociology of Language* (1992). *Los otomíes su lengua y su historia*, en donde Yolanda realiza una minuciosa investigación que va desde la acuciosa revisión de archivos y de fuentes históricas y etnohistóricas, hasta la investigación de campo para la caracterización de las distintas variedades dialectales del otomí. Con esta publicación Lastra trata de reivindicar el lugar que ocupan los otomíes en la historia de México. Ha trabajado en la organización de los Coloquios Internacionales sobre Otopames (conjuntamente con 12 instituciones), cada vez ha hecho que más jóvenes investigadores incursionen en el estudio de los grupos otopames. Se destaca como co-fundadora del Seminario Permanente (con Noemí Quezada) sobre Otopames y fundadora (con Noemí Quezada) de la publicación periódica *Estudios de Cultura Otopame* de la que actualmente es editora y comparte el cargo con Ana María Salazar Peralta.

Es pionera en los estudios del chichimeco jonaz, una lengua otopame en peligro de extinción, que se habla en la Misión de Chichimecas, San Luis de la Paz, Guanajuato.

Participó como editora del Archivo de Lenguas Indígenas en El Colegio de México y en esa misma entidad con Pedro Martín Butragueño en el *Estudio sociolingüístico de la Ciudad de México, sobre variación y cambio lingüístico*, que cuenta con un rico corpus oral asociado al Proyecto de Estudio Sociolingüístico del Español de España y América (PRESEEA). Lastra fue editora regional (México y Centroamérica) de la tercera edición del *Atlas de la UNESCO* sobre lenguas en peligro de extinción. En conjunto con Doris Bartholomew editó el *Diccionario Otomí Anónimo de la Biblioteca Nacional* en 4 tomos y en 2022 fueron merecedoras al Premio Antonio García Cubas por el INAH.

*Comisión Interna para la Igualdad de Género-IIA
Ciudad Universitaria, CDMX, 2023*

